

Zeitschrift: Curaviva : revue spécialisée
Herausgeber: Curaviva - Association des homes et institutions sociales suisses
Band: 3 (2011)
Heft: 3: Après le coucher du soleil : vie nocturne et travail de nuit en EMS

Rubrik: Actualités

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 30.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Actualités

Suisse

La rationalisation des soins, un sujet tabou

«En Suisse comme ailleurs, la demande et l'offre croissantes de soins se heurtent aux limites des moyens disponibles et entraînent des difficultés chroniques pour le système de santé. Dans ce contexte, l'hypothèse d'un rationnement est souvent discutée. Personne ne veut adopter ce principe mais nombreux sont ceux qui estiment que, de manière explicite ou implicite, il ne pourra pas être évité. [...] Le rationnement des soins est déjà avec nous à certains égards. Il se pratique auprès du malade ou au sein de l'hôpital de façon informelle. Il se base sur le jugement des médecins, voire d'autres soignants, en contradiction avec les droits des patients qui imposent une information préalable et complète. Cette situation soulève des craintes d'arbitraire. Elle fait reposer des décisions lourdes de conséquences sur les équipes médicales qui, et c'est compréhensible, n'en veulent pas. [...] Malgré la nécessité de maîtriser les coûts de la santé, personne ne veut réfléchir aux modes de rationnement des soins. Ni les politiques, ni le public, ni les médias, ni les médecins! Les éthiciens sont déçus.» Jean Martin, ancien médecin cantonal vaudois et membre de la Commission nationale d'éthique, analyse ce tabou, dans un article publié dans la revue Reiso.

A lire sur www.reiso.org

Suisse romande

Nouveau rapport sur la maltraitance

La maltraitance envers les personnes âgées constitue-t-elle une réalité en Suisse romande? Qu'entendent les responsables d'institutions par «maltraitance»? Quelles actions sont entreprises face à la maltraitance? Comment orienter la prévention en Suisse romande? Ces diverses questions ont orienté une étude du secteur Recherche et Développement de l'Institut et de la Haute Ecole de la Santé – La Source, à Lausanne, en partenariat avec l'association Alter Ego (prévention de la maltraitance envers les personnes âgées) et avec le soutien de la Fondation Leenaards. Le rapport propose de nouvelles données sur la maltraitance envers les personnes âgées et fait le point sur les représentations et la gestion de la problématique de la maltraitance envers les personnes âgées dans les institutions romandes. Réalisée en 2010–2011 auprès de responsables de nombreuses institutions (230 EMS, CMS, foyers de jour/UAT et services hospitaliers) sur l'ensemble de la Suisse romande, cette recherche est inédite tant par son ampleur que par son approche accordant une place importante à l'expression du point

de vue des participants. Sur la base de leurs expériences de terrain, cette étude confirme que la maltraitance envers les aînés constitue une réalité dans les institutions romandes. Elle met par ailleurs en évidence l'existence de nombreuses ressources et d'un large mouvement de sensibilisation.

www.ecolelasource.ch

Les EMS au Comptoir Suisse

En collaboration avec l'association faîtière Curaviva Suisse, l'Avdems sera présente au Comptoir Suisse qui se tient à Lausanne, du 16 au 25 septembre 2011. Le fil rouge de cette édition 2011 sera la promotion de la santé, déclinée en quatre pôles: prévention et promotion, médico-social, bien-être, et prévoyance et finances. Dans la halle 36, le stand Avdems-Curaviva présentera les prestations offertes par les EMS pour les personnes en perte d'autonomie. Grâce à une animation vidéo, les visiteurs pourront également s'exprimer librement et publiquement sur leur vision de la vieillisse et leur conception de l'EMS.

Le dimanche 18 septembre 2011, entre 11h et 17h, une grande journée médico-sociale proposera pas moins de sept conférences-débats qui aborderont, notamment, les nouvelles formes d'hébergement médico-social, l'EMS du futur, les besoins médico-sociaux à l'horizon 2030, les enjeux démographiques, sanitaires, professionnels et économiques. Une table ronde politique sera consacrée aux prestations du domaine médico-social en Suisse et à leur financement.

Comptoir Suisse, Stand Avdems-Curaviva n°3620,
www.avdems.ch, www.comptoir.ch

Le catalogue romand de formation est publié

Pour la seconde année, tous les cantons romands ont adhéré au catalogue romand de formation continue 2012. Les représentants des sept associations faîtières cantonales des EMS se sont engagés pour mettre sur pied cette édition 2012 dans une collaboration inter-cantonale enrichissante et efficace. La parution de ce catalogue traduit l'importance que tous attachent à la mise en commun des connaissances et expériences indispensables à une représentation professionnelle solide des institutions auprès des instances politiques de la formation.

www.avdems.ch

Qualité: les EMS vaudois et fribourgeois collaborent

L'Avdems, la Federems et l'Afipa ont confié un mandat à l'Institut de management de la qualité de la HES bernoise pour procéder à la définition, au relevé et à l'analyse des indicateurs qualité des EMS pour 2012 à 2014. Cette collaboration donne au travail accompli jusque-là par les associations une dimension académique. Elle permet aussi de mettre en œuvre et développer entre les EMS une démarche de comparaisons, d'échanges et de partage sur la base d'indicateurs choisis conjointement, dans la perspective d'une culture commune et d'une amélioration continue des prestations. L'Institut relève déjà les indicateurs qualité des EMS argoviens et zurichoises. Ce relevé, via une plateforme web, est ouvert, dès 2012, aux autres organisations romandes intéressées.

Fribourg

Rapport cantonal sur les structures intermédiaires

L'Afipa et ses partenaires (Pro Senectute Fribourg, les soins à domicile, la Fédération des Retraitées) ont publié, à l'occasion de l'assemblée générale de l'association, un rapport sur les structures intermédiaires dans le canton. Ce rapport fait un état des lieux des problèmes concrets et des manquements actuels concernant les foyers de jour, les courts séjours, l'accueil de nuit et les appartements protégés. Il donne des pistes de solutions concernant la mise en réseau, le financement et les conditions d'application de ces structures nécessaires au maintien à domicile des personnes âgées fragilisées. (Afipa)

www.afipa-vfa.ch

Création d'unités spécialisées en démence

La Direction de la santé et des Affaires sociales a inscrit, dans la planification des soins de longue durée pour la période 2011–2015, la transformation de 10% des lits EMS en lits dans des unités spécialisées pour les personnes atteintes de démence avec troubles du comportement. Elle répond ainsi à une demande des institutions et du Réseau en santé mentale de créer, au sein des institutions, des unités de maximum 12 lits réunissant des personnes ayant besoin d'un accompagnement accru, dans un milieu de vie adapté à leurs troubles. Les critères et conditions sont en cours d'élaboration et seront connus d'ici à la fin de l'année. (Afipa)

Vaud

Quel devenir des ASSC vaudoises?

La Direction de l'enseignement postobligatoire et le Service de la santé publique du canton de Vaud ont mandaté les deux Hautes Ecoles Spécialisées de la santé, la HECSV Santé et la HEdS-La Source, pour réaliser une enquête sur le devenir des assistantes en soins et santé communautaires (ASSC) vaudoises. Toutes les ASSC certifiées entre 2001 et 2009 ont été recensées, puis sollicitées pour répondre à un questionnaire sur les grandes lignes de leurs parcours. Cette phase de l'enquête a été complétée par des entretiens semi-dirigés auprès d'ASSC, d'acteurs clés de la formation et des milieux professionnels. Parmi la population étudiée, les résultats se présentent en trois groupes bien distincts et déterminent significativement les perspectives de carrière des ASSC: plus de la moitié des répondantes sont plutôt jeunes, sans expérience professionnelle pré-

able et engagées pour deux tiers environ dans un premier emploi. Après l'obtention de leur CFC, un cinquième se dirige d'emblée vers une formation complémentaire; proportion qui augmentera avec les années. Un bon tiers des répondantes sont plus âgées, avec une expérience professionnelle antérieure dans la santé. Elles travaillent comme ASSC dès la sortie de l'école obligatoire, dans une proportion nettement plus élevée que la catégorie précédente. Après l'obtention de leur CFC, elles tendent à rester ASSC. Enfin, un peu plus de 10% des répondantes ont un parcours professionnel antérieur dans d'autres domaines. Après l'obtention de leur CFC, trois quarts sont engagées comme ASSC. Si l'enquête a pu mettre en évidence une réelle satisfaction des personnes à travailler dans le secteur de la santé, elle a aussi permis de relever les difficultés de positionnement que certaines ASSC rencontrent dans leur pratique. Le rapport présente également 25 recommandations visant à améliorer la place des ASSC dans les milieux de soins.

www.ecolelasource.ch

Curaviva

Les représentants romands au sein du comité

A l'occasion de l'Assemblée des délégués de Curaviva Suisse du 22 juin 2011, Luc Dapples, directeur de l'EMS Dubiet à Couvet (NE), a été élu en tant que membre du comité de Curaviva Suisse pour la durée restante du mandat 2010 – 2014. Il succède à Pierre Rochat, membre sortant.

Rencontre romande

L'EMS de demain – quelle prise en charge pour une population vieillissante? A défaut d'apporter des réponses définitives à ces questions, la Rencontre romande de Curaviva, qui aura lieu le 22 septembre 2011, présentera des projets originaux réalisés en Suisse et à l'étranger, démontrant que ce secteur est propice à l'innovation et ouvert aux entrepreneurs créatifs.

www.curaviva.ch

Anzeige

Serviettes pour incontinence

Un produit suisse d'une société suisse

laib-yala.ch

Laib Yala Tricot AG

Weinfelderstrasse 15 • CH-8580 Amriswil • 071 411 31 31